

### **Integración: salida falsa \***

El sistema capitalista en su afán de perpetuar y ahondar las relaciones de dominio de los países imperialistas sobre sus neocolonias, ha creado instituciones que sirven a ese propósito. Tal es el carácter del BID, que a fin de evitar o posponer la rebelión del pueblo latinoamericano cansado de siglos de opresión, se ha dado a la "magnánima" tarea de "ayudar" al desarrollo de América Latina, y de convertirse en la *"fuerza impulsora del movimiento de integración regional"* y entra en sus planes el propósito de darle un cariz científico a esta penetración-intervención al patrocinar investigaciones como la presente obra, en la que Montague Yudelman hace un análisis del comportamiento del sector agropecuario en cada uno de los once países componentes de la ALALC. Para hacerlo utiliza estadísticas que difieren en calidad y composición, y analiza las relaciones que guarda la evolución del sector agropecuario con diferentes categorías económicas, todo con el propósito de recomendar y evaluar la inclusión de la agricultura en un proyecto de integración latinoamericana.

Dentro de esta evaluación señala como las ventajas más importantes:

a) la creación y aprovechamiento de las economías de es-

cala derivadas de la existencia de un mercado mayor.

b) la autosuficiencia de la región al disminuir la necesidad de divisas lo que a la vez promovería la especialización regional de los productos con costos más bajos. Asimismo, el proceso de especialización industrial haría decrecer los costos de los insumos agrícolas.

c) el mejoramiento de la relación real de intercambio al negociar en bloque frente al exterior.

Tal vez lo más importante de la obra de Yudelman, es el estudio que hace de los problemas manifiestos en el proceso de integración agrícola y de las discutibles soluciones que propone:

Entre los problemas centrales destacan:

a) El dualismo tecnológico existente en la mayoría de las economías agrícolas, cuya bipolaridad o desintegración provoca que los efectos nocivos de la comercialización recaigan precisamente en el subsector rezagado, para ello recomienda la aplicación de un sistema de subvenciones que alivien la presión de este subsector y menciona como solución de raíz la superación del dualismo, pero no explica como lograrlo.

b) Las limitaciones en la expansión del comercio agrícola intrarregional causadas por la in-

\* Montague Yudelman con la asistencia de Frederic Howard, *EL DESARROLLO AGRÍCOLA Y LA INTEGRACIÓN ECONÓMICA DE AMÉRICA LATINA*, Editorial Fondo de Cultura Económica, México, 1970. 276 pp.

compatible estructura agrícola e industrial de los países latinoamericanos, el proteccionismo industrial y agrícola por parte de los gobiernos nacionales y el lento proceso de liberalización del comercio de productos agrícolas, mismo que no ha fructificado porque se da mayor importancia a la eliminación de aranceles que a la promoción misma del desarrollo agrícola, aunada a la objeción simulada de los gobiernos para promover la liberalización, ya que ella echaría por tierra los sistemas de precios nacionales de protección y garantía. Es opinión del autor que previamente a la liberalización del comercio deben definirse claramente las metas del desarrollo regional y el modo en que los precios de los productos agrícolas contribuirán a su consecución.

A juicio del autor la expansión del comercio intrarregional requiere la creación de un sistema de créditos recíprocos y de acuerdos multinacionales de compensación que ayuden a equilibrar el comercio de los países participantes. Paralelamente recomienda soluciones secundarias tales como el establecimiento de un sistema de preferencias recíprocas con objeto de mejorar la estructura

de costos de la agricultura; la modificación de las políticas de tipos de cambio dentro de la región; convenios de compra preferenciales; acuerdos complementarios de materias primas para la producción industrial; concesiones de carácter estacional; elaboración de reglamentos fitosanitarios, y disminución de los trámites burocráticos.

Reconocemos el alto valor de la obra de Yudelman, quien no obstante el evidente fracaso de la ALALC se esfuerza por divulgar la opinión de que con la integración se alcanzará el desarrollo económico intrazonal, y lo único que logra es convencernos una vez más de que la integración no resolverá los problemas de América Latina, sino que acentuará aún más el desequilibrio nacional y de la región, agravará los problemas de desocupación y mala distribución del ingreso, y acelerará la penetración de las empresas extranjeras que con su poderío técnico-económico conquistarán a nivel regional el mercado que en parte ya tienen a nivel nacional. ¿Será quizá que el autor omitió intencionalmente este juicio por servir de algún modo a sus conciudadanos? O. SARAHÍ ÁNGELES DE GARDUÑO.